

VERANO DE 2022

Escrito para nadie en tiempos en que vendría bien afinar el oído para recuperar el olvidado placer de la conversación. Viene bien, de tarde en tarde, entregarse a la pepena y recoger piedras rodantes que, escuchadas con atención, traen noticias de nuestro remoto y común origen, y recoger también boronas y basuras que otros sueltan al viento o van tirando al pasar, y ante cuya inofensiva apariencia el espíritu salta picarón. ¿De qué se trata? De nada, simples pistas de la respiración del mundo para verificar que aún sigue vigente nuestro breve paso por aquí. Inconexas, ya entreveradas pueden contarnos un minúsculo pasaje de la historia contemporánea.

Éramos un chingón y seremos más. Somos hoy nueve chingos más que hace 100 años. Vivimos en México casi 128 millones. Y todos queremos despertar con el canto de los pajaritos y comer tres veces al día y dormir nuestras ocho horas. Hemos arriado banderas y, al fin güevones pequeñoburgueses, pasamos el día aguardando con paciencia la hora de la jubilación y la pensión del bienestar. De cada 100 mexicanos, 11 tienen más de 60 años. En el Censo de 1921, hace cien años justo en la inauguración de los locos años veinte, de los 14 millones que entonces habitaban el mismo territorio, 762 mil tenían más de 60 años, esto es, menos del 6 por ciento. El número de individuos que hoy tienen más de 60 años equivale a la población entera de hace un siglo. Hiriart: *"Puede ser que nuestros sueños sean individuales trabajos, pero la vigilia sí es un laborioso y vasto sueño compartido por todos los despiertos, una rapidísima sucesión de hechos deshilados, sin estructura, sin lógica, sin sentido"*.

Que el cerebro de cada individuo es una república sobrepoblada, la supimos desde la secundaria. Adentro tienen su propio poder Legislativo y su propio Inegi y su Fiscalía y sus guardias nacionales. Pues bien, en el cerebro de cada individuo habitan nada menos que 100 mil millones de neuronas.

```

z$$$$$b c$$$$L
,, $$$$$$F,, "?$$
,c" z$$$$$$$$", $$$c`F .
,$" d$$$$$P", d$$$$$b'F3ccc, , cc$$$$$
4$F 4$$$$PF", c$$$?$$$$" $c$$$$$$$$$$$$
$PL 4$$zc$'$ $PLd$$$$$P 3$$$$$$$$$$$$
$ L '$$$$P, $$$" d$$ : ?$$$$$$$$$$$$
J$L d$P", $$$L, -, $$$b;h $$$$$$$$$$$$$
?$$.$ '$$$$$$$$$$c;F $$$$$$$$$$$$$
`$$'."?, "L$$$$$$$$ :/, d$$$$$L"$$$$$$$
"$b"$cc, "$$$$$$$$cr, $$$$$$$?b, "?$$$$
"?$$$$c`$$$bK"="d$$P??", r= ??$c, ."
`L c , F?-$"$F `', ;!!>', nMMMM ;!!!!>
"$ $ <>"MMMMn' `'' , nMMMM `!!!!!!; , "?$$$$
,$$ , cb, `<, )MMMMMMMMMM !; , `'' "C
$$$$F , c$$$$$P'<> )L., cc, "TMe`!!!!!! , c$$$
<$$$$ $$$$F ` b, `C77?9hcc, , , , ccd$$$$$P
3$$$$ $P" `4n, "?????????????" , , ,
4$$$$cP" `4MMMMMMP", ==~, ; ; ; .
$P" "_r=" .df:!!!!!!
` , xP" xMMMM
_, eM" , dfJMMMMMM. `!!!!!!
, nMMP", dMMLMMMMMMMMMe`!!!!!!
, eMMMP", MMMMMMMMMMMMMMMMMMe`!!!!!!
eMMMMMM", dMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMr`!!!
, dMMMMMP', MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM !!!
, dMMMMMMP dMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM !!!
, MMMMMMM" dMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM !!!
eMMMMMMMMMMP MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMP !!!
eMMMMMMMMMMMM dMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM ;!!!
"4MMMMMMMMMMMM' uMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM >!!!!
;!> ;, "MMMM>;MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM , "4MM
!!!!!!!!!!!!!! !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!', !!!!!
!!!!!!!!!!!! , `'' !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!', !!!!!>
!!!!!!!!!!!! <<' ; ; , `'' `''!!!!>; `'' !!!!!!!!!!!!!!!
`'' `''!! `dc, , zcc` ; , `'' !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!
, $$$$$$b` ; , `'' !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!>
, $$$$$$$$F
, $$$$$$$$"
$$$$$$P"
, $$$$$$P"
, $$$$"
"$c-, , '$$$F
"$c?, %, 4$F
`?c"c'4"
4c`b
"

```

Sanders, un senador socialista en el corazón del ██████████ global, lamenta que *"nunca en la historia tan pocos han sido dueños de tanto y han tenido tal poder sobre nuestra economía"*, y se extraña de que ni el Congreso ni los medios hablen de *"la increíble concentración de poder de un puñado de firmas de inversión de Wall Street sobre nuestra economía"*. Para tratar de entenderlo, habrá que rastrear cómo esos capitales financiaron las campañas de los caballeros que habitan el Capitolio. En cuanto a los medios, resulta que las principales administradoras de fondos de inversión de Wall Street controlan la mitad de los periódicos de Estados Unidos. Así las cosas al norte del río Grande, porque al sur del mismo río sólo es cosa de revisar el más reciente informe de *Forbes*, que incluye a 15 mexicanos entre los magnates del planeta, algunos de ellos vinculados al control de medios. Y estará siempre ahí Oxfam para preguntarnos cómo fue que llegamos a esto: *"Hoy la mitad de la renta mundial está en manos del 1 por ciento más rico de la población"* y la cifra representa un monto equivalente a 65 veces lo que posee la mitad más pobre de la población del planeta.

Dice Rosa Montero que la locura es estar fuera de la narración común. Que esto que llamamos realidad es un espejismo, pues el cerebro se inventa el mundo que vemos. Que la normalidad no existe y no es sino una construcción estadística. Que plantearse el sentido de la realidad es pensar en cómo se mezclan la fantasía, lo imaginario y lo concreto. Y que en el centro de ello está el sinsentido de la muerte. Morir produce miedo y ese miedo a la muerte es uno de los grandes motores que están detrás del trastorno mental. Parece que así es, *"la locura es lo que cura"*.

Un dato duro del derrumbe de la sociedad patriarcal. En 1960, sólo 11 hogares mexicanos eran encabezados por mujeres y en sólo 60 años esa proporción se multiplicó por tres. Hoy, son 32.6 por ciento de hogares, casi un tercio. Esa figura del hombre como soporte, grande y único, se ha estado viniendo abajo, lenta pero resueltamente. Conforme a datos del Inegi,

está en franca salida esa imagen del proveedor que salía a cazar y recolectar mientras la señora de la casa atendía la cocina y cuidaba los niños. En 1960, de cada cien, eran 89.1 hogares donde el ingreso del padre era la única fuente de abastecimiento del hogar. Diez años después bajó a 84.6, y en 2010 ya iba en 75.4. En 2020 anda ya en 67.4 por ciento. Y perdiendo...

Actualidad del pasado. En mayo de 2022, la jueza Zunilda Niremperger dictó sentencia en un juicio sobre una masacre ocurrida hace casi cien años y determinó la culpabilidad del Estado argentino en la comisión de delitos de homicidio agravado y reducción a la servidumbre *"y como crimen de lesa humanidad cometido en el marco de un proyecto de genocidio"* contra pueblos originarios. Previamente declaró *"como hecho probado que el sábado 19 de julio de 1924 por la mañana"*, fuerzas de seguridad arribaron a El Aguará, donde un millar de personas de las etnias moqoit y qom, realizaban una huelga. En aquel entonces, los hechos fueron presentados como un enfrentamiento entre comunidades y los gobiernos sucesivos obstruyeron la investigación, lo que llevó a que generaciones posteriores sufrieran desarraigo y la pérdida de su cultura.

En la misma tónica, en el marco de los procesos judiciales derivados de los Acuerdos de Paz en Colombia, diez oficiales del Ejército de ese país reconocieron en abril de 2022, haber ejecutado hace dos décadas a 120 civiles a los que hizo pasar por guerrilleros caídos en combate. Se trata de jóvenes de extracción humilde que fueron levantados con el deliberado propósito de asesinarlos después. Y es que los militares recibían incentivos por dar *"resultados"* en el aplastamiento de la guerrilla de ese país, sin importar los métodos aplicados para presentar públicamente a los presuntos guerrilleros ejecutados. El caso se conoce como *"falsos positivos"* y es el mayor escándalo de la historia del ejército de ese país sudamericano. Los testimonios de los soldados ejecutores merecen ser inscritos en un obelisco que habrá que levantar en la plaza principal de Bogotá, frente a la 

Catedral Primada. De manera casi simultánea, en otra inquietante faceta del prolongado conflicto, que en 2016 se dio por concluido, en los primeros días de mayo de 2022 las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, por conducto de Rodrigo Londoño *Timochenko*, pidió perdón a las víctimas de una matanza perpetrada por las fuerzas subversivas. Se dijo *"avergonzado"* por el asesinato de casi un centenar de personas el 2 de mayo de 2002. *"Sobre estos atroces hechos sentimos vergüenza y un dolor profundo por haber martirizado a nuestro pueblo. Guardamos la esperanza de algún día sanar sus heridas y recibir su perdón"*. El perdón también fue pedido por el partido Comunes, que lidera el antiguo comandante insurgente.

En México, mientras tanto, el Informe especial sobre violación del derecho a la democracia y la represión de las garantías de reunión y asociación por el Estado Mexicano (1951-1965), divulgado por la Comisión Nacional de Derechos Humanos, ha acreditado que en esos 14 años *"hubo una estrategia represiva sistemática"* que con el cobijo del Estado *"normalizó, encubrió y ocultó"* graves violaciones de derechos humanos, particularmente a ciudadanos que militaron o simpatizaron en la Federación de Partidos del Pueblo Mexicano, del Partido Constitucionalista Mexicano, del Partido de la Revolución, del Partido Obrero y Campesino Mexicano, el Partido Agrario Obrero Morelense y el Partido Comunista Mexicano. Se trata, dice la investigación, de un *"auténtico genocidio"*.

Tres noticias para tomarle la temperatura a nuestros sifilíticos tiempos.

Una. Si Dalí viviera en Toluca, sería pintor costumbrista. En el interior de la catedral no cabe un fiel más para aplaudir la entronización del nuevo arzobispo. Con todo y sus 11 capillas interiores, tampoco es que quepa tanta gente, pero adentro estaban el gobernador del Estado y el presidente del Tribunal Superior de Justicia. Afuera, después de saltar las vallas de seguridad, decenas de personas con banderas arcoíris y otros emblemas LGBTIQ+,

avanzaron hasta las escalinatas de la catedral: *"¡Aunque no les guste, nos vamos a casar!"*, gritaban, para protestar porque una comisión legislativa del Congreso local suspendió la sesión en la que dictaminaría sobre los matrimonios entre personas del mismo sexo. Resguardando la solemnidad celestial, decenas de antimotines de la potestad terrenal, se interpusieron en la puerta principal de la catedral y mostraron el músculo del Estado: el enfrentamiento verbal pronto derivó en golpes que alcanzaron incluso a periodistas y fotógrafos.

Dos. La iracundia en la punta de la lengua. Nunca pensó que su vida valdría lo que vale un balde de agua. En la colonia potosina Valle Dorado un vecino tomó el puñal y lo clavó en el estómago del pipero, enojado porque éste le dijo que la pipa ya no traía ni un balde de agua. En el acto, el hombre expiró en medio del charco formado por su propia sangre. Enfadado, el secretario de Gobierno del estado se lanzó sobre el Ayuntamiento de la capital y le reclamó que ante la escasez de agua se estuviera haciendo *"de la vida gorda"* y se la pase *"nadando de muertito"*. ¿De muertito? Ah, sí mientras las autoridades debatían, el muertito estaba siendo velado.

Y tres. El celular, arma siempre lista para disparar. Como en un tiempo traer una pistola al cinto. Y hoy todo es grabado. Miles de videos circulan en la red y forman un monumental espectáculo. El menú es al gusto y los hay de choques, de atropellamientos, de asaltos y de lo usted no sea capaz de imaginar. *"¡Ya se la saben! ¡Los celulares o les rompo su puta madre! ¡Rápido, todos los celulares!"*, se ve en un video, mientras todos deciden entre el celular o la vida. *"¡Celulares y carteras en la mano, rápido, va, todo, todo!"*, en otro. *"¡Ya se la saben, presten el teléfono!"*. En otro más, el chofer se resiste: *"¡Qué te me quedas viendo, mi chavo, te lato o qué? ¡Hijo de tu puta madre! ¡Quieres ver cómo me vale verga? ¡Las llaves, pásame las llaves!"* y, sin más, vacía su pistola sobre la cabeza del chofer. En uno más, dos jóvenes se disponen a asaltar una combi. 🚗

